

# Pour Taio!

Objekttyp: **Group**

Zeitschrift: **Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin**

Band (Jahr): **15 (1958)**

Heft 9

PDF erstellt am: **22.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

pas au matériel I. P. et la location auprès de maisons privées grèverait par trop le budget.

Quelle belle région que ce Col du Sanetsch, des buts d'excursions magnifiques s'offrent à celui qui fait l'effort de monter jusque là. Je citerai en premier lieu : l'Oldenhorn d'un accès facile, avec la satisfaction de marcher pendant plus d'une heure sur le glacier de Zanfleuron. Tout le cours y est allé et pour le 90 % des jeunes gens c'était la première fois qu'ils marchaient dans une cordée et qu'ils gravissaient un petit sommet. La joie et le plaisir de cette jeunesse étaient bien à la mesure de la beauté du paysage qui s'offre à nos regards depuis la cime de l'Oldenhorn. Il y a également les Diablerets, la Tour du Zanfleuron, Derborenze, la Fava, le Sublage et j'en passe, de quoi remplir un programme de dix jours et non de cinq.

Les excursions de ce genre sont de plus en plus abandonnées et c'est notre devoir à nous qui nous occupons

de l'I. P. de les faire admettre par nos jeunes, en les prévoyant dans le programme d'activité annuelle de l'arrondissement et de la section I. P. On peut demander beaucoup à notre jeunesse, mais il faut que l'effort soit bien à sa portée, que l'excursion ou le camp soient bien étudiés et nos jeunes reprendront goût à ce sport pur et simple qu'est la marche en montagne.

Les 5 jours sont vite passés et déjà il nous faut replier le camp et penser au retour qui s'effectuera complètement à pied par Chandolin/La Muraz/Sion. A 1730 chacun se dirigeait vers la gare, content d'un si beau cours mais mélancolique quand-même à la pensée de devoir déjà se quitter.

Ce cours a été riche d'enseignement pour l'Office cantonal et si les conditions le permettent nous organiserons en 1959 un cours central groupant les jeunes des différentes sections I. P., qui ne peuvent pas, pour différentes raisons, organiser un cours de ce genre.

A. Juillard

## Pour Taio!

### L'excursion-souvenir au Kl. Furkahorn

Le dimanche 24 août, une délégation de Macolin formée de Mesdames Baltisberg et Léchet, de Mesdemoiselles Marbach et Schmutz, de Messieurs Baltisberg, père et fils, Pellaud, père et fils et de Monsieur Léchet, s'est rendue, en un pieux pèlerinage au sommet du Kl. Furkahorn, dont le nom est devenu si tragiquement familier à nos oreilles depuis que notre cher et regretté Taio y a perdu la vie le 15 juillet 1957. Après avoir traversé les pays de Berne, Fribourg, Vaud et longé la merveilleuse plaine du Rhône, la petite cohorte se lança courageusement à l'assaut du Col de la Furka où une délégation, plus nombreuse encore, d'amis tessinois, nous attendait déjà.

Il y avait notamment là, le Révérend Père Angelico et quelque 15 élèves du Séminaire de Faido, Monsieur Borelli, secrétaire du Bureau I. P. tessinois, les frères Catanéo de Cagiallo, Messieurs Morosoli, Phillipili, Arrigo et de nombreux autres fidèles amis et anciens compagnons de Taio.

La longue colonne se mit alors en marche, marquant les flancs de la montagne de son ruban coloré. Le soleil est quelque peu timide et la température est assez fraîche. Une couronne se balance sur le dos d'un participant.

Après deux heures de marche tranquille et silencieuse on atteint la limite de la neige fraîche tombée il y a deux jours et c'est sur un doux mais périlleux tapis de mousseline que l'on traversa les derniers pierriers conduisant à l'arête sur laquelle, depuis plus d'une année, se dresse la petite croix de Taio.

En dépit d'une volonté farouche, une jeune dame, chaussée de simples pantoufles, est contrainte à rebrousser chemin, en raison de la neige et du froid. Son sacrifice n'en n'est que plus méritoire.

A 1230 h. tout le monde était réuni sur l'esplanade de rochers dominant le tragique couloir, groupé autour de la petite croix de fer forgé. Après quelques paroles de remerciement de l'organisateur de cette excursion-souvenir, le Révérend Père Angelico tira, pour nous tous, la grande leçon du sacrifice de Taio en relevant les mérites de cette vie, hélas, trop courte et de cette mort si noble, au cœur de la montagne, au service de la jeunesse et du pays.

Puis ce fut la cérémonie toute simple du dépôt de la couronne au pied de la croix, témoignage d'amitié sincère à l'égard de celui dont le souvenir hantera longtemps encore le cœur et l'esprit de tous ceux qui eurent le privilège de le connaître et de l'aimer.

Après une ultime prière en commun pour le repos de l'âme de ce grand apôtre de la jeunesse et de l'éducation physique, la petite troupe, transie et émue, regagna la vallée où l'on prit rapidement congé les uns des autres en se donnant rendez-vous à l'année prochaine au même, et dès maintenant, si attachant endroit ! Ciao Taio ! Ricordiamo à te ! Francis Pellaud

### Allocution du Révérend Père Angelico

« Al raduno e a questa giornata commemorativa che voi di Macolin avete indetto per ricordare la morte avvenuta qui e commemorare il primo anniversario della tragica scomparsa del vostro camerata ed amico Taio Eusebio, non poteva e non doveva mancare la Delegazione del Cantone Ticino.

Per questo siamo venuti numerosi in questo luogo caro e sacro, che ricorda e sublima il sacrificio supremo della vita di Taio Eusebio.

Siamo venuti, caro Taio, per testimoniarti il nostro vivo attaccamento, anche se morto; siamo qui per ripeterti il nostro dolore di averci lasciato; per dirti che anche per noi, anzi, soprattutto per noi, il tuo nome e il tuo ricordo sono e saranno sempre scolpiti nei nostri cuori; per assicurarti che noi guarderemo ognora a te come al grande amico, al forte atleta, all'incomparabile e insuperabile maestro.

A nome della Sezione Cantonale dell'Istruzione Preparatoria; a nome degli amici e di questi giovani, io grido al grande scomparso, ma pur sempre indimenticabile Taio, la parola del nostro saluto, della nostra amicizia, del nostro deferente omaggio di riconoscen-



za per la fiaccola luminosa di fede, di operosità, di rettitudine che egli ha acceso e ha saputo portar alto per la gloria e l'onore del nostro Ticino.

Mentre vi invito tutti a raccogliervi un momento in devota preghiera, perchè l'anima del caro e comune amico abbia da Dio il refrigerio e la beatitudine del regno della luce e della pace, vi esorto pure a raccogliere la grande lezione che Taio Eusebio, dall'aldilà, ci imparte. Poichè egli — come bene dice la Sacra Scrittura — ancora ci parla.

Sul suo esempio pensiamo ch'è bello e dolce lavorare, soffrire e morire, se necessario, per la patria.

Che la nostra vita dev'essere vissuta e spesa per dei nobili ideali di bene, di dedizione, di altruismo.

Che la nostra vocazione di « figli di Dio » è una continua ascensione verso vette immacolate e sante, per dove si arriva a Dio e dove si gode pace e serenità. Taio Eusebio ci ha preceduti su questa via ; è vissuto per questo ideale ; ha lavorato con questo programma. Ammiriamolo commossi. Ricordiamolo devoti Seguiamolo forti e generosi ».

## Pédagogie sportive

### Le tabac sur la sellette

De récentes enquêtes statistiques et des travaux scientifiques élaborés ont, à chaque reprise, prouvé la nocivité foncière de ce toxique et mis en lumière son rôle prédominant ou décisif dans l'évolution de certaines maladies.

On sait notamment à l'heure actuelle qu'en plus de son action insidieuse et progressive sur le cœur et tout l'appareil circulatoire : angines, palpitations cardiaques, coronarites, artérites, scléroses, la fumée de la cigarette contient des éléments très forts de cancérisation. A ce sujet, il est intéressant de lire dans « La Semaine des Hôpitaux », revue des hôpitaux de Paris, numéro du 30 octobre 1957, l'enquête sur le rôle du tabac dans l'étiologie du cancer du poumon.

Sur le plan psychique, de par son action sur l'ensemble du système nerveux, de par l'altération de la pureté sanguine qu'il engendre à un certain degré, le tabac agit en parasite sur ce qu'il y a de plus précieux en l'individu : intelligence, conscience, volonté, sens moral, mémoire.

Au XIX<sup>me</sup> siècle, des écrivains se sont élevés contre l'usage du tabac, tel un Honoré de Balzac, un Victor Hugo, un Alexandre Dumas. Ils ont annoncé l'avènement, au XX<sup>me</sup> siècle, d'un stupéfiant antisocial.

Persuadés de la délicate conformation des organes des adolescents, tous en voie d'achèvement, et du bien-fondé des investigations dans le domaine de la physiologie et de la toxicologie, nous devons bien convenir qu'inciter la jeunesse au tabac, est un acte malfaisant. Il faut à tout prix préserver les jeunes de tomber dans le piège de la cigarette, et cela, en prêchant par son exemple !

Le tabac est une chaîne que tout être véritablement libre ne devrait plus jamais se forger.

Le fumeur habituel, à son insu, est un maniaque. Il est constamment à l'état de besoin. L'emprise du toxique sur lui en fait un automate. Un automate qui dégrade sa santé psychique et physique.

Dans la lutte contre le cancer, objet à l'ordre des préoccupations médicales de ce temps, le Dr Lacassagne a écrit que la prévention est de beaucoup de plus prometteur des moyens : « les règles d'une prophylaxie étant connues, pourra-t-on et voudra-t-on les appliquer ? Un toxique étant reconnu cancérogène comme le tabac, par exemple, il est douteux que cela décide les intoxiqués à y renoncer ».

Prélevons nos jeunes de cette menace toujours prête



### Le congrès international pour une éducation physique contemporaine s'est terminé en apothéose à Macolin

Samedi matin s'est clôturé, devant le bâtiment principal de l'Ecole de gymnastique et de sport de Macolin, le congrès international pour une éducation physique contemporaine qui s'y est tenu pendant une semaine. Ce congrès, le 2<sup>me</sup> du genre, — le premier fut organisé en 1955 à Obertraun, en Autriche — réunit 143 participants répartis, comme suit, entre 12 nations : Suisse : 53, y compris la direction du congrès ; Allemagne : 36, y compris 3 conférenciers ; Autriche : 16, y compris 2 conférenciers ; Pays-Bas : 9 participants ; France : 8, y compris 1 conférencier ; Argentine : 5 ; Italie : 5 ; Belgique : 4 ; Norvège : 3 ; Suède : 2 ; Chili : 1 ; Australie : 1.

### Buts du congrès

L'éducation physique est un des domaines permettant aux représentants de nations de conception, de mœurs et de mentalité différentes, d'entretenir un dialogue parfaitement amical, dépourvu de toute contrainte et de toute dissimulation.

C'est pourquoi il convient — aujourd'hui plus que jamais — de l'utiliser au maximum en faveur d'une meilleure compréhension internationale.

C'était précisément le but principal du congrès de Macolin auquel prirent part les plus hauts dignitaires de l'éducation physique du monde occidental.

Mais ce congrès avait également un but pratique, à savoir, de montrer à nos hôtes étrangers quelques réalisations d'installations sportives, en particulier en matière de gymnastique scolaire.

C'est ainsi qu'à l'occasion de la sortie à Grindelwald, tous les participants eurent le privilège de visiter le groupe scolaire moderne de Rossfeld, près de Berne, celui de Marzili et de Schönau à Berne même, puis l'installation modèle de la nouvelle école du village campagnard de Blumenstein ainsi que l'admirable piscine de Lyss dont la conception architecturale et l'heureuse disposition dans le paysage a fait l'admiration unanime des visiteurs.

L'excursion à Grindelwald avec montée à First et promenade jusqu'à Bachalpsee permirent à nos hôtes d'apprécier et les beautés sauvages de l'Alpe et les productions folkloriques des jodelers, lanceurs de drapeau et joueurs de cor des alpes, et de déguster quelques spécialités du pays.

Le No d'octobre de « Jeunesse Forte — Peuple Libre » donnera un reflet exact des importants travaux qui ont animé cette manifestation. Fr. Pellaud

à fondre sur eux. Le Dr Lickint, en Allemagne, spécialiste de la pathologie du cancer dû à la cigarette en particulier, attire notre attention : « la contamination des non-fumeurs par les fumeurs est une donnée certaine et pose un problème d'hygiène sociale évident et urgent au sein des collectivités, où non-fumeurs et fumeurs vivent en communauté permanente ou même provisoire. Dans certains pays, des campagnes sont en cours sur le plan éducatif ; les interdictions de fumer vont s'étendre à un plus grand nombre de locaux fermés.

Adapté d'une enquête auprès de Bonjour Santé, organe de la lutte contre les toxicomanies.